

# La función policial, la soberanía y la ciencia, unidos desde Yendegaia al mundo



**Marco Alvarado Díaz**

*General de Carabineros, jefe de la Zona de Magallanes*

**L**a Tenencia Yendegaia (F) de Carabineros de Chile, hoy en día, representa uno de los destacamentos más remotos y significativos de la región de Magallanes y la Antártica Chilena, emplazada en un lugar donde la naturaleza virgen y la ciencia se encuentran en un espacio de difícil acceso, pero de gran importancia. Este destacamento fronterizo, ubicado en la caleta Dos de Mayo y rodeado por la majestuosa Cordillera Darwin, glaciares y una flora y fauna autóctona, ocupa un territorio de 4.090 km<sup>2</sup> de la comuna de Cabo de Hornos. La distancia con los centros urbanos más cercanos, como Puerto Williams y Punta Arenas, reflejan lo aislado de la zona, demostrando que los carabineros que allí prestan servicio son el símbolo del compromiso institucional, haciendo patria en el extremo sur de la Patagonia.

Lo interesante es que, a pesar de su ubicación remota, la Tenencia Yendegaia no solo cumple con su misión de resguardar la soberanía nacional, sino que se ha convertido en un pilar fundamental para la investigación científica. El Parque Nacional Yendegaia, que forma parte de su jurisdicción, es un lugar predilecto para investigadores locales e internacionales, quienes ven en este espacio un laboratorio natural para estudiar la biodiversidad, el cambio climático y la interacción entre los ecosistemas autóctonos y el ser humano.

Las expediciones científicas, principalmente en la temporada estival, son facilitadas por los carabineros de la Tenencia, quienes además de garantizar la seguridad en la zona, actúan como guías y proporcionan apoyo logístico a los investigadores, facilitando un espacio para el levantamiento del campamento base en dependencias del predio fiscal. La colaboración entre las autoridades y la comunidad científica no solo fortalece la exploración, sino que también pone de relieve el rol de la Tenencia Yendegaia, como un puente entre la naturaleza salvaje y la ciencia que busca entenderla.

Recientemente, entre el 6 y el 12 de enero de 2025, un grupo de 75 personas, entre docentes, estudian-

tes y científicos de la Universidad de Magallanes, el Centro Internacional Cabo de Hornos y universidades de México, Alemania y Estados Unidos, llevaron a cabo una expedición cuyo objetivo era medir el impacto del calentamiento global sobre la biodiversidad local. Este tipo de iniciativas resalta la importancia de la Tenencia como un punto de apoyo para investigaciones que tienen un impacto global, dada la relevancia del cambio climático en las zonas más remotas.

Además, un proyecto de infraestructura importante que se desarrolla en esa zona austral, es la construcción del camino Vicuña - Yendegaia, el cual promete mejorar el acceso a estos remotos parajes patagónicos, uniendo por tierra Punta Arenas con el Parque Nacional. Si bien esta iniciativa tiene un enfoque turístico y de conectividad, podría traer consigo importantes beneficios para la región de Magallanes, lo que presenta además, el desafío importante de preservar el delicado equilibrio ecológico de la zona.

En este contexto, la Tenencia Yendegaia se posiciona como un punto estratégico clave para la convergencia turística, así como para el ejercicio de soberanía, la prevención, la seguridad y la ciencia. La región de Magallanes, particularmente la zona de Yendegaia, se presenta como un atractivo nicho de exploración, con un gran valor ecológico al encontrarse en una de las áreas más prístinas y poco alteradas del planeta, lo que la convierte en un destino único para los aficionados a la naturaleza y la aventura.

En resumen, la Tenencia Yendegaia es mucho más que un puesto de vigilancia fronteriza, se ha transformado con el paso de los años, en un centro neurálgico de investigación, un guardián de la biodiversidad y un ejemplo de cómo la remota geografía de Chile puede convertirse en un espacio clave para el estudio del medio ambiente. Así también, se ha demostrado que Carabineros de Chile va más allá del mandato constitucional de resguardo, prevención y seguridad de la comunidad, sino que somos una institución que estará siempre al servicio del país y su bienestar.